



*Ehrenamtliche Helfer\*innen des landesweiten Corona-Einkaufsservice der AWO bei einer Dankesveranstaltung.*

# Kreisverband Wunsiedel im Fichtelgebirge e. V.

**Der AWO Kreisverband Wunsiedel im Fichtelgebirge ist ein kleiner Kreisverband mit großer Wirkung. Bestehendes Ehrenamt wurde in kurzer Zeit durch hauptamtliche Strukturen verfestigt und neue Einrichtungen geschaffen, um den Verband mit vielfältigen Angeboten breit aufzustellen.**

Mit gerade mal 697 Mitgliedern, rund 60 aktiven ehrenamtlichen Engagierten und nur 22 hauptamtlichen Mitarbeiter\*innen ist der AWO Kreisverband ein relativ kleiner Kreisverband in der Familie der AWO.

Mit der Wahl zum neuen Kreisvorsitzenden im März 2018 begann Alexander Wagner den Verband mit seinen 10 Ortsvereinen langsam zu modernisieren, denn bis dato gab es nur eine Verwaltungsangestellte, sonst aber keine hauptamtlichen Strukturen und dem alternen und leider schrumpfenden Kreisverband fehlten Perspektiven für die Zukunft. Ein Jahr später gab es unter dem Dach des Kreisverbandes an seinem Standort in Arzberg eine Migrationsberatung sowie eine Flüchtlings- und Integrationsberatung, die seitdem intensiv von Migrant\*innen (und ihren Familien) aufgesucht werden. Hier gibt es kompetente Beratung zu allen aufenthaltsrechtlichen, aber auch sozialen Fragen, mit denen die zugewanderten Menschen konfrontiert werden. Und die Stadt Wunsiedel wird von 2019 bis heute durch das extra von der AWO geschaffene Integrationsprojekt „Wir alle sind Wunsiedel“ unterstützt, gefördert von Aktion Mensch. Aber die Flüchtlingsarbeit war nur der Anfang des Wandels des Kreisverbandes.

Das Frauenhaus der Region suchte einen neuen Träger und so hat 2019 der Kreisverband die Trägerschaft des

Frauenhauses übernommen und hier in einem ersten Schritt zusätzlich zur wichtigen Arbeit des Frauenhauses das Projekt „Second Stage“ starten können, das ein Übergangsmanagement für Frauen mit Gewalterfahrungen nach dem Aufenthalt im Frauenhaus anbietet. In einem zweiten Schritt wurde der dringend benötigte Neubau des Frauenhauses für Frauen und ihre Kinder in Angriff genommen, da der bisher genutzte Bau so marode war, dass dringend eine Lösung her musste. Der ehrenamtlich agierende Vorsitzende Alexander Wagner und seine Unterstützer\*innen erreichten letztlich eine 100% Förderung für das 3,1 Millionen umfassende Bauprojekt. Der Spatenstich war im Frühjahr 2022 und geplant ist, dass der Neubau am neuen Standort ab Sommer 2023 Platz für acht Frauen und bis zu 24 Kindern bieten wird mit vielen Verbesserungen: So steigt der Platz für die dort untergebrachten Menschen von bisher 170qm auf 500qm, es wird komplett barrierefrei und obendrein dank Photovoltaik und Luftwärmepumpe energieneutral gebaut.

Parallel wurde mit Hochdruck am Aufbau eines ambulanten Pflegedienstes gearbeitet, der mittlerweile seit drei Jahren erfolgreich Patient\*innen im ganzen Landkreis liebevoll betreut und pflegt. Der ambulante Pflegedienst „AWO Zuhause“ hat sich stabil entwickelt, aktuell arbeiten dort elf Kräfte im Bereich Pflegedienst und Hauswirtschaft, und bildet so ein wichtiges Standbein des kleinen Kreisverbandes. Im Bereich Seniorenarbeit ist der Kreisverband auch offizieller Partner zur digitalen Erfassung Demenzkranker im Landkreis Wunsiedel im Pilotprojekt digiDEM. Das Projekt „digiDEM Bayern“ besteht aus zwei Säulen: Zum einen wird ein

Demenzregister aufgebaut – unter anderem mit Unterstützung der AWO im Landkreis Wunsiedel –, um Verläufe der Krankheit und die Lebenslagen der Angehörigen zu erforschen. Zum anderen werden digitale Unterstützungsangebote entwickelt. Der Projektstart war nicht sehr leicht mitten in der Coronakrise, aber mittlerweile finden regelmäßig Hausbesuche bei Demenzkranken statt, um deren Lebenslage zu erfragen.

Aber auch der Kreisverband lebt von seinem Ehrenamt, denn nicht nur der unermüdlich für die Ziele der AWO einsethene Vorsitzende arbeitet ehrenamtlich, sondern natürlich auch der ganze Vorstand, die Aktiven in der Seniorenarbeit in den Ortsvereinen, die Unterstützer\*innen der landkreisweiten Flüchtlingsarbeit, die Betreuer\*innen der AWO-Kids und die über 30 Helfer\*innen bei der Tafel in Arzberg. Ohne das zahlreiche Engagement in den Ortsvereinen würde auch im schönen Fichtelgebirge nichts gehen: Es gäbe kein Kaffeetrinken in Schönwald und keine Kinderferienfreizeitaktion in Arzberg, keine Kleiderkammer in Wunsiedel, keine Handarbeitstreffen in Marktredwitz und es hätte auch keinen Corona-Einkaufsservice in Selb gegeben. Und ohne unentwegten ehrenamtlichen Einsatz hätte der Kreisverband auch nicht mehrere Hilfstransporte an die polnisch-ukrainische Grenze fahren können. Freiwillige Helfer\*innen des kleinen Kreisverbandes haben in Kooperation mit AWO International und Aktion "Deutschland hilft" in den ersten Kriegsmonaten Lebensmittel und Hygieneartikel im Wert von 50.000 € an Partnerorganisationen aus der Ukraine übergeben und so akute Nothilfe geleistet.

Die Modernisierung des Kreisverbandes hat ein Zusammenspiel zwischen Ehren- und Hauptamt begründet, das gut funktioniert. Die Etablierung neuer Einrichtungen wie des Pflegedienstes oder der Neubau des Frauenhauses haben aber auch die Anforderungen an den



Im Sommer 2023 soll der Neubau des Frauenhaus Hochfranken fertig sein.

## STECKBRIEF: AWO KREISVERBAND WUNSIEDEL I. FICHELGB. E. V.

Name:	Kreisverband Wunsiedel i. Fichtelgeb. e. V.
Sitz:	Thiersheimer Straße 1, 95659 Arzberg
Vorsitzender:	Alexander Wagner
Hauptamtliche:	22
Ehrenamtliche:	circa 60
Ortsvereine:	10 (+ 1 Stützpunkt)

Kreisvorstand geändert. Daher hat der neue Kreisvorstand im Sommer dieses Jahres an zwei Mitarbeiter\*innen geschäftsführende Tätigkeiten übertragen. Merisa Sikorsky (Migrationsberaterin bei der AWO seit 2015) und Florian Wunderlich (Leiter des Frauenhauses der AWO seit 2019) haben die Aufgaben der Geschäftsführung zusätzlichen zu ihren Vollzeitstellen ehrenamtlich übernommen. Denn so ist das bei der AWO – zuerst kommt immer das Ehrenamt.

➔ *Weitere Informationen:*  
AWO Kreisverband Wunsiedel e. V.  
Thiersheimer Straße 1, 95659 Arzberg  
09233 400960  
info@awo-wunsiedel.org  
www.awo-wunsiedel.org



Der neue Kreisvorstand des AWO Kreisverbandes mit Revisorin Friedl Fehr, Kassier Peter Schrickler, Revisorin Ulrike Ullermann, dem Vorsitzenden des AWO-Bezirkspräsidiums Rudolf Schober, Kreisvorsitzendem Alexander Wagner, dem Bürgermeister der Stadt Arzberg Stefan Göcking, der stellvertretenden Kreisvorsitzenden Irene Unglaub und Erika Rössler (von links)